

N. 101.

ción el conde de Francia, que ayer era de  
 papel mas brillante en el teatro de la Europa; Quando  
 España pudiera creer, ni aun posible que en nuestros  
 dias se conciesen semejantes imágenes,

SEMANARIO  
 DE SALAMANCA

DEL SABADO 6 DE SEPTIEMBRE DE 1794.

CARTA PASTORAL DEL Illmo. SEÑOR DON  
 Juan Antonio de los Tornos, Arzobispo de Burgos,  
 dirigida á los Señores Párrocos y Vicarios de su Arzo-  
 bispado.

Nota. A esta Carta antecedía la exhortación del Excmo.  
 Señor Duque de la Alcudia, primer Ministro de Estado,  
 la que se omite por estar ya publicada en nuestro  
 Periódico, y á su continuación dice lo siguiente.

SE servirá Vmd. disponer que en todas las Iglesias de  
 ese Partido se hagan Rogativas públicas (1), las más  
 fervorosas á el Dios de los Exércitos, para que se acuer-  
 de de sus misericordias antiguas. A el zelo y prudencia  
 de los Curas se queda la direccion de estos actos de Re-  
 ligion, que edifiquen, exciten, y sirvan en el modo  
 posible de desagravio á la Magestad Divina por los sa-  
 crilegios exécrables, que á fuerza de armas y de intri-  
 gas se atreven á romper la barrera de nuestra misma  
 Península; despues de haber hecho un caos de confu-  
 sion en el mundo.

(1) Concedo 80 dias de Indulgencia á los que concu-  
 ran y rueguen á Dios por la exáltacion de la Santa Fe  
 Católica, extirpacion de las heregias, victoria contra  
 Infieles, gloria y felicidad de las Armas Españolas.

V

sion el confinante Reyno de Francia, que ayer era de los mas florecientes, y en la Guerra anterior hizo el papel mas brillante en el teatro de la Europa. ¡Quando España pudiéra creer, ni aun posible, que en nuestros dias se conculcasen públicamente las Santas Imágenes, se profanasen los Templos sagrados, y se convirtiesen las Iglesias en caballerizas! ¡Aun el mas tibio en la fe no podrá menos de horrorizarse y estremecerse á el ver tan de cerca este monstruo de impiedad!

Ningun hombre sensato teme que se dilate y extienda mas el contagio. Ningun político duda que será memorable en las historias el escarmiento. Presagios naturales de esta esperanza es la gran conmocion de la Nacion Española, dispuesta á echar el resto si la invasion fuera mas que de un pequeño Ejército de el enemigo comun de todos los hombres unidos en sociedad civil. No pueden mas: derrotados por mar, y confinados por tierra á esfuerzos de las Potencias aliadas se ven perdidos; y desesperados padecen estas convulsiones como agonías de su revolucion.

Pero yo miro á otro aspecto estos hechos mismos. Se me hace casi visible la mano del Señor, que en el primer momento de pisar nuestro terreno, les quita la máscara de humanidad, y los presenta con su carácter propio de impiedad y de irreligion. Es uno de los beneficios mayores y mas oportunos que nos dispensa el Padre de las Lumbres, para que el vulgo ignorante no se ofusque con el humo que exhala el abismo en los nombres especiosos de libertad é igualdad. Solo el vulgo podría deslumbrarse. Los sábios, recorriendo las historias de siglo en siglo, es regular reflexionasen que las heregías casi siempre se presentaban en el mundo con capa de santidad, y con máscara de virtud. Este era el uniforme que tomaban para ocultar la malicia de sus doctrinas pestíferas. Así engañaban á los incantos,

atraían á los libertinos , precipitaban los orgullosos , y hacian tanta gente , que en lo sumo de su dolor exclamaba la Iglesia nuestra Madre con el Profeta Ezequías: (1) *Ecce in pace amaritudo mea amarissima.* Tales extravaganzas eran mas temibles que las diez persecuciones. En los martirios triunfaba la Religion ; en las cárceles brillaba su zelo ; en las catastras , en los ecúleos , en los patíbulos lucía su fe. La sangre que derramaban los Tiranos era el riego mas fecundo de la semilla de el Evangelio. Aquellos eran los siglos de su esplendor y de su gloria : pero desengañado con tantos millones de experiencias , parece que varió su plan de operaciones el padre de la maldad , enemigo de todo nuestro bien, substituyendo á los tormentos las delicias , los atractivos , los encantos , y todo quanto puede servir de incentivo á las pasiones humanas. Apenas se descubrió este ardid , previendo sus lamentables extragos , exclamaba fuera de sí S. Hilario contra el Emperador Constancio : „ ¡ Ojalá el abismo volviera á abortar en nuestros tiempos aquellos monstruos de fiereza los Nerones, los Dioclecianos , los Maxîmianos ! ¡ Mas debemos á la crueldad que á los alhagos ! ; Mas lamentables, mas funestos son los atractivos lisongeros , que quantas invenciones diabólicas usaron los Tiranos para terror de los Fieles! “

A este modo pienso Yo que si los lobos Jacobinos se mantuviesen disfrazados con piel de ovejas ; si en lugar de la guillotina no se oyesen mas que las voces seductoras de libertad é igualdad , con un tolerantismo moderado ; si delante de sus Vánderas no volase la fama publicando que de toda la Francia han hecho un lupanar , pagado á costa de la Nacion entera , que nadie puede contar allí con lo que es suyo ; que la virtud es el ma-

(1) *Isaie 38.*

por delito, y la profanacion de los Templos el acto mas heróyco, hasta en su primera fiesta á el Eterno ejercer el ministerio de Sumo Pontífice un Roberspierre, que no se vé harto de sangre humana, que á el paso de sus tropas marcha la desolacion á las Provincias, donde hacen incursiones. En suma, si no se supiera que es, y si no puede dexar de ser, su carácter propio y peculiar, la inhumanidad y la irreligion, entonces vendría más oculto el veneno; entonces los Pastores de la Iglesia deberíamos mas vigilantes preservar nuestra Grey, explicandola no por la práctica y por los efectos, sino por la especulativa y por las causas, que el Jacobinismo por su primer principio elemental no puede menos de ser absolutamente incompatible con la hombría de bien, con los sentimientos de humanidad y de religion. Porque su primer artículo es negar á Dios la providencia, el gobierno, premio y castigo de los hombres. *Dominationem autem spernunt.* (1) Es mucha la ignorancia, incapaz por sí de convinar bien estas máximas blasfemas; y es no poco el libérrinaje de costumbres, disposición! próxima para la impiedad en la creencia.

Con que estas Rogativas públicas deben ser á el mismo tiempo acción de gracias á el Padre de las Misericordias por un beneficio tan grande y tan oportuno, como es excitarnos de el letargo de los vicios, avivar nuestra Fe, probarnos y visitarnos en las calamidades públicas, para las que su adorable Previdencia permite sirva de instrumento el Jacobinismo á cara descubierta sin rebozo alguno, porque sería tanto mas peligroso, quanto mas disfrazado.

Mas aunque nuestra Santa Fe Católica Apostólica

(1) El Apostol San Judas en su Epístola canónica los retrata muy á el vivo.

Romana, altamente arraigada en nuestros corazones, excluye por ahora todo temor en tales invasiones, nos debe servir de escarmiento la Anarquía feróz y persecucion inaudita de la Religion en Francia. Los Médicos espirituales debemos anticipar las medicinas preservativas, que son las que propuse á mi Clerecía en mi Circular anterior de 18 de Noviembre próximo; la qual recomiendo otra y otras veces muy de veras. Pues no cabe mejor preservativo que la explicacion clara, sencilla, metódica, y continua de la doctrina christiana; por la que todo Católico vive firmemente persuadido que solo é indefenso debe padecer hasta el martyrio en testimonio de su fe; y si puede reunirse á sus conciudadanos, debe tomar las armas, y repeler los enemigos de su Ley, de su Rey, y de su Patria.

Amado en Christo, mi Vicario, nunca mas que ahora necesito que sea Vmd. mi Delegado y Substituto. Esta es la mas importante ocasion de aprovechar su zelo, ciencia y prudencia. Cuide sobre manera que esta mi Pastoral se copie, guarde y estudie por todos los Eclesiásticos, se archive en todas las Parroquias, se lea las Fiestas á el Ofertorio de la Misa popular, y que sirva de asunto á las Platicas doctrinales, que no falten por ningun motivo. Avisandome de qualquiera omission para el castigo y escarmiento, en que seré inexorable.

Nuestro Señor le dé á Vmd. su gracia, y guarde su vida muchos años, como deseo. Burgos y Agosto 15 de 1794.

*Juan Antonio, Arzobispo de Burgos.*

*Noticias particulares.*

*Temporal y precios de granos de las Provincias*

*Septentrionales y Meridionales.*

*En las Provincias de Guadalajara, Soria, Vallado*

lid, Burgos, y Aragon hace un tiempo caluroso, y segun lo exige la estacion: en las de Salamanca, y Zamora está vario é inconstante: en las de Toro, Coruña, y Leon sigue favorable para la recoleccion de frutos, cuya cosecha en esta última es buena en general: últimamente en las de Cataluña y Segovia se experimenta una alternativa de sereno y tempestuoso, y en el partido de Montblanch han padecido mucho los campos por una tempestad de granizo. Los precios corrientes de los granos en estas Provincias han sido: la fanega de trigo de 42 á 76 reales, y la de cebada de 14 á 39.

*Noticia de la Solemne Procesion de Rogativa, que se celebrará el Lunes ocho del corriente mes.*

1794

El dia 3 del presente mes dió principio á las Rogativas por el feliz éxito de la Guerra contra los Franceses la Venerable y respetable Comunidad de RR. PP. Dominicos de esta Ciudad con Letanias cantadas en Procesion Claustral por nueve dias, y continuará despues de su Misa Conventual, en el Coro por el tiempo que dure la Guerra. El Lunes 8, dia de la gloriosa Natividad de María Santísima, á las 9 de la mañana baxará solemneamente de su devoto Camarin en su glorioso Trono la Soberana y Milagrosa Imágen de nuestra Emperatriz y Señora del Rosario, y se celebrará Misa y Sermon á dicha hora: en la tarde de este dia de 4 á 4½ saldrá en Procesion dicha Soberana Imágen, dirigiendose desde su magnifico Templo por la calle de Albarderos, Plazuela de los Limones, Plaza antigua del Carbon, entra por el Arco del Toro á la Plaza Mayor, sale á la calle del Prior, Venerables Agustinas Recoletas, sigue á la Compañía, San Isidoro, Christo de la Estafeta, Cadenas de la Catedral, Colegio Viejo, Calle de Azotados, á su Templo, y se colocará la devota Imágen de María San-

tísima en su Trono con la misma Solemnidad, y devoto aparato que el día de la Festividad del Rosario. Los tres Domingos siguientes por la tarde también saldrá el Rosario solo con estandarte, y asistencia de toda la Comunidad.

En este día se suspende el Teátro por tan justo motivo.

Con el motivo de la Rogativa que por orden de S. M. hace la Religion Franciscana en todos los Conventos para conseguir del Cielo la felicidad de nuestras Armas contra los Franceses, determinaron los Conventos de San Francisco el Grande, el de Santa Clara, y de Franciscas Descalzas tener á su Magestad expuesto el día 7 de Septiembre; y el Convento de Corpus Christi el día 8.

### *Vacantes Eclesiásticas.*

Por fallecimiento de Don Francisco Gil de Palomar, se halla vacante una Canongía Presbiteral de la Santa Iglesia Metropolitana de Zaragoza, que vale 300 reales de vellon: es de tercero turno, y se reciben Memoriales de Catedráticos de Universidades insignes, y Directores de Seminarios que tengan 12 años de servicio, hasta 30 de Septiembre presente.

Por promocion de Don Lorenzo Irisarri á la Dignidad de Maestro-Escuela de la Iglesia Catedral de Córdoba, se halla vacante la Dignidad de Chantre que obtiene en Jaén, que vale anualmente 180368 reales de vellon: se admiten Memoriales para dicha Dignidad hasta 26 de Septiembre presente, de Canónigos, y de Curas de último ascenso.

*Venta.* En la Parroquia de San Blás de esta Ciudad se vende una Casa, llamada la Torrecilla, se dá noticia por si alguno la quisiese comprar para que acuda á su dueño, que se halla en casa de Francisco Ruiz en el

Corralillo de San Matéo, y la vende en conveniencia.

*Sirvientes.* Un Estudiante decente, Profesor de Teología, busca una casa para servir, tiene personas que informen de su conducta; dará razon el Portero de los Clérigos Menores.

Una Señora Viuda desea encontrar Amo para servir, está impuesta en el gobierno de casa; darán razon en casa de Francisco Zarza, calleja de Pan y Carbon.

*Teatro.* El dia dos se representó la Comedia: *No puede ser guardada una Muger*: y hubo de total entrada 1932 reales vellon, de los que tocaron al Santo Hospital de la Trinidad y á el ramo de Policía, 457 reales, y 14 maravedís vellon por mitad.

Hoy se representa la Comedia nueva titulada:

*Nunca la infiel crueldad  
sus intenciones consigue,*

*que en vano el rigor persigue  
quando ampara la Deidad.*

De Magia, y Teatro entero (si no hubiere novedad que lo impida.)

Se admiten Subscripciones á este Periódico en los sitios acostumbrados, y se renuevan las cumplidas.

**CON PRIVILEGIO REAL.**

*Salamanca, en la Imprenta de la calle del Prior,*

**Por los Impresores Vega y Rodriguez.**